
24小时读者热线：962555 来信：dzlx@xmwb.com.cn新民网：www.xinmin.cn 14

本报经济部主编 | 总第 163期 | 2021 年 11月 20日 星期六 本版编辑：刁炳芳 视觉设计：邵晓艳 编辑邮箱：xmjjb@xmwb.com.cn

 X i n m i n F i n a n c e

财经

文
兴
说
市

在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在在三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三三市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中中去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去去寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻寻求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求求市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市市场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场场机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机机会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会会 康
美
药
业
案
的
示
范
效
应
连
建
明

    康美药业案一周内
有 2个一审判决。先是广
州中院对我国首单特别代
表人诉讼案依法作出一审
判决， 责令康美药业股份
有限公司因年报等虚假陈
述侵权赔偿证券投资者
损失 24.59亿元， 这是
创纪录的赔偿数额。 然
后，广东省佛山市中级人
民法院对康美药业原董
事长、 总经理马兴田等
12人操纵证券市场案公
开宣判，马兴田因操纵证
券市场罪、 违规披露、不
披露重要信息罪以及单
位行贿罪数罪并罚，被判
处有期徒刑 12 年，并处
罚金人民币 120万元。

康美药业案是中国
资本市场史上具有开创
意义的标志性案件，是我
国首单特别代表人诉讼
案件，是中国式集体诉讼
司法实践成功落地。本案
是中国资本市场历史上，

赔偿金额最高、赔偿投资
者人数最多的证券虚假
陈述赔偿案件，无论对资
本市场健康发展，还是对
维护投资者合法权益，都具有重要
意义并将产生积极深远的影响。

集体诉讼最大的好处是降低
投资者诉讼成本， 都能获得相应的
赔偿。 目前，上市公司虚假陈述等违
法行为被处罚后，投资者的损失可以
通过诉讼获得一定赔偿，这种官司投
资者大部分都是赢的。 然而，目前通
过打官司获得赔偿的投资者数量非
常少， 大部分投资者都没有去打官
司，其中原因很多，一个就是诉讼成
本高，特别是很多散户损失的钱不是
很多，请律师等诉讼成本很高，于是
就放弃了。集体诉讼就可以让所有受
损的投资者都获得赔偿，像康美药业
案，当投服中心代表投资者维权时，

无需再获得投资者的个别授权，无
需预交案件受理费，除非投资者明
确表示不愿意参加，否则均默认加
入该诉讼。 这一制度彻底解决了
“维权材料繁琐、案多人少”等各种
问题，使股民维权几乎“0成本”。胜
诉后，52037名投资者都可以获得
赔偿，其中，大多数都是散户，50万
以下的个人投资者 51231人，占总
判赔人数约 98.45%。

这次巨额民事赔偿还让 “首
恶”承担应有责任，判决马兴田夫
妇及邱锡伟等 4 名原高管人员组
织策划实施财务造假， 依法承担
100%的连带赔偿责任 （24.59亿
元）。 造假主要策划者原董事长、总
经理马兴田不仅要承担连带赔偿
责任，而且被判处有期徒刑 12年。

造假、 操纵股价等违法行为，“首
恶” 不仅要承担巨额赔偿责任，还
要坐牢。 这个首单特别代表人诉讼
案件，示范意义重大，让造假作恶
者付出沉重代价，释放了监管部门
强化投资者合法权益保护、对违法
违规行为“零容忍”的强烈信号。 这
是投资者维权保护的一个新起点，

但绝不是终点。

    中国股市从本周开始树立了

一个新的里程碑，原先的沪、深两
市升级为沪、深、京三市，尽管当

下市场这个市、那个市，这个板、
那个板都编织着不同的故事，但

对于每一个投资人而言，面对三
个市场，你不需要看三个电脑，也

不需要进三个账户，你端坐在自

己的电脑前或拿起自己的手机，
进入交易页面、进入自选股、进入

自己的股票交易账户，你实际上
面对的是一个界面，不同的市场

投资标的，对你来说等于是做同
一个市场的股票。

本周市场只不过多了一个新
板块，市场多元化的特征更加凸

显了，对投资者而言，接下来就要

到沪、深、京三个市场中去寻求机
会，在各个市场和各个板块热点

纷呈的个股中寻找一个适合自己
的盈利模式，没什么标准答案，反

正适合自己的就是最好的。
时至年末，笔者以为三个市

场的热点和机会有如下几点：

■ 其一，市场短线差价的机

会，年末仅剩的 30个交易日中，
市场热点趋于散淡，各种热门概念

一轮轮炒，来得快也去得快，元宇

宙、芯片、新能源、生物医药……
这些科技股的热点基本上跟着新

闻报道走，市场的存量资金在这
些个股中轮番地炒作，有短线经

验的投资人可以在这些热门个股
中去冲浪，追跌杀涨而不要去追

涨杀跌，快进快出，严格遵守纪

律，及时止盈或止损，这样的操
作，无论你是大户还是散户，都要

去摸熟个股的脾性，做熟了就能
得心应手。

■ 其二，年报行情的机会。

现在是布局年报行情的最佳时
机，提前布局年报行情，这是为来

年行情做准备，明年上半年围绕
着年报将使个股座次重新排列组

合，当下的一些次新股走势比较
活跃，可以说是未来年报行情的

前奏。当下市场散淡时期，选一部

分个股重点关注是值得做的事
情，重点关注上市不久的次新股

的走势。
■ 其三，一级市场还会比较

热闹，沪、深、京三市的新股都值
得关注。现在沪深京三市不仅交

易规则不同，新股发行方法也多

元化了。新股操作是一个多元化
的作业，现在新股跌进发行价已

经成了常态，未来破发的比例还
会加大，其实破发蕴含着另类的

机会，投资人要用反向思维来看
待这个现象，就能在变化纷呈的

市场中捕捉到机会。市值申购的
低中签率不能作为评判市场的依

据，但京股的现金申购既有机会
也潜伏着风险，一级市场真正的

风险是高中签率下的破发，一笔
申购就有打趴下的可能性，当然

现在说这话还早，但还是要有思
想准备。

■ 最后，北交所的估值依

然可圈可点。本周北交所开业，

火的是新上市的 10 个新股，市
场出现了连续 N 次停牌的牛气

冲天行情，新开张总有捧场的资
金，在这种市场氛围中得利的是

前期坚持不懈申购精选层新股
的投资者，而跟着进场接盘者，

短线处于套牢境地，当然这是短

线行情，长线未必一定会输，而
开张首日，在热火朝天炒新股的

氛围中，原先已经在精选层挂牌
的 71个股票，平移至北交所后

大多数出现了大幅下调走势，这
也是因为前期这些股票已经炒

过了 N波，借题发挥获利回吐也

是符合市场逻辑，但平心而论，
京股的估值与沪股、深股的小盘

股比较还是比较合理的。
股市如棋局局新，临近年底

有必要对自己的操作思路清零，

不用传统的思路来看待当下市
场，市场永远是对的，踏准节奏你

就能成为赢家。 应健中

    全国大部分地区进入冬季

了，上海在阳光下活动还是很热，
一旦没了阳光气温便迅速降低。

人的投资生涯中也有冷暖，
这种变换因素很多，其中政策与

法规的影响占很大分量。
先来说一个有热度的独立董

事辞职潮，其背后透露出某些冷意。

造假大王康美药业的投资者
维权诉讼案传来消息：康美药业

被揭露公司出现巨额财务造假，
2016年 1月 1日至 2018年 6月

30日，累计虚增货币资金逾 886

亿元。经历了漫长的等待，康美

药业的诉讼案件终于作出了裁
决，5万多名投资者一审获胜，康

美药业被判赔付超过 24亿元。
笔者特别注意到的是，5 名

独立董事需要赔付近十亿。原本
上市公司独立董事几乎就是一份

“躺着赚钱”的工作，而且兼任几

家上市公司的独立董事的话，年

收入几十万甚至上百万。一般都
聘请权威专家或者知名人士担任

独董。康美药业五位独立董事被
罚重金一事笔者认为这是证券市

场建设中具有里程碑意义，对上
市公司来说是撤掉“花瓶”或者忍

痛提高独立董事报酬，对投资者

而言是多了一层“监管”和信心，
对担任独立董事职务的专家而言

必须尽职或者告别一份看起来
“躺赢”其实风险与收益根本不对

称的工作，对保险公司来说就是
多了一个产品即独立董事责任

险。笔者一位朋友曾在香港一家
蓝筹公司做独董，公司给其买了

个董事责任险：5000万元。当时
听说觉得夸张。现在看来，少于 5

亿元都不足以保身。现在已经出
现一批独立董事辞职，这至少说

明一点：担心遭遇康美药业类似

诉讼案而被罚！

有冷就有热，国务院高层 17

日主持召开国务院常务会议，审

议通过“十四五”推进国家政务信
息化规划，加快建设数字政府、提

升政务服务水平；并决定再度设
立 2000亿元专项贷款支持煤炭

清洁高效利用，促进绿色低碳发

展。有机构预计，2025年数字政
府市场规模近万亿。这则新闻笔

者看到了钱：2000 亿和近万亿。
这对相关的企业不是一个小数

字，而对投资者来说更是一个巨
大的投资机会。

2000亿元专项贷款支持煤炭
清洁高效利用，还是一个绿色低碳

的问题，笔者更愿意强调对储能项
目的重视，因为绿色能源产生后，

除了直接上网使用外，很大一点就

是必须储存起来，近期股市行情也
酝酿着相关突破。从储能产业链分

布来讲，上游包括设备，中游包括

系统集成及运维，下游包括应用。
我们说的储能技术有热储能、电

储能、氯储能，其中电储能最为丰
富，有电化学储能、电磁储能和机

械储能。平时我们常说的各类电
池都是属于电化学储能有锂电

池、铅蓄电池、钠硫电池等。而像

安吉天荒坪抽水发电站几乎属于
机械储能，机械储能还包括了重

力储能、压缩空气储能和飞轮储
能。电磁储能包括了超级电容与

超导储能。近年来，我国在政策方
面对储能行业推力逐渐提升。

2020 年，抽水储能占近
90%、电化学储能占 9.1%。有研

究表明，到 2025年新型储能市场
将比 2020 年底的规模扩大 10

倍！这是如此巨大的跨越啊。再看
氢能产业发展。在选择投资标的

时，要重视上游和“卡位”意识，在
需求的基础上把眼光前移到尽可

能上游，在产业链中寻找具有卡
位地位的企业，在未来发展中享

受政策推动的红利。 文兴
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说说北交所
    万众瞩目的北交所终于在本周一

正式开门迎客。一周运作下来，不过不
失，基本符合预期。

开市首日，北交所共 81家股票挂
牌，其中 71家是新三板精选层平移过来

的，10家是新股。新股中签的股民是最
大受惠者，10个票最少翻倍，最多赚 5

倍！

但，这种狂欢仅仅局限在那 10个
新股，其他 71家平移过来的，红盘的

只有 9家，55家跌幅超过 5%。跌幅最
大的是同辉信息，幅度达到 15.98%。

而市值最大的“新三板龙头”贝特瑞跌
幅达到 8.62%。

原来的新三板是一个高门槛的窄
众市场，虽然后来门槛一再降低，但流

动性很成问题。北交所说白了就是来

盘活新三板的。

可以看到，整个市场还是比较理
性的。开张首日 81只股票成交 95.73

亿元，比原来新三板活跃度大大提升，
但尚不及宁德时代峰值时一天的成交

额。
所以当日我写了一篇文章说“不

急，先看戏。谋定而后动。”这个观点暂

时不变。
但是，情况在悄悄发生着变化。周

五 8只北交所主题基金开卖，限额共
40亿元。我戏称为“迷你基”。市场容量

不大，基金发多了也不好做。我估计一
天可以卖光，如果还没卖完，大家可以

考虑买点。反正锁两年，基金经理都是
经验丰富的“老司机”，相信跑赢 M2是

没问题的。 黎婉仪

看门道财
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